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NUESTRAS PLUMAS:

Volantín
Salvador Cosío Gaona

Hacia un marco 
eficaz contra la 

extorsión 
La extorsión ha dejado de ser un 
fenómeno marginal o exclusivamente 
vinculado a la delincuencia organizada; 
se ha convertido en una de las principales 
amenazas a la paz pública, la estabilidad 
económica y la seguridad ciudadana en 
México. Desde hace años, este delito ha 
permeado todas las capas del tejido social: 
desde el comerciante de barrio hasta las 
grandes empresas; desde ciudadanos de 
a pie hasta actores institucionales. Por 
ello, resulta pertinente y necesario que el 
Estado mexicano actúe con contundencia 
y, sobre todo, con coherencia jurídica para 
combatirlo.

En ese contexto debe leerse la iniciativa 
de reforma constitucional presentada 
este jueves por la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión, a iniciativa de 
la presidenta Claudia Sheinbaum, para 
incluir el delito de extorsión dentro de las 
materias que el Congreso Federal puede 
legislar conforme al artículo 73 de nuestra 
Carta Magna. De prosperar dicha adición 
a la fracción XXI, se establecería el primer 
paso hacia la armonización normativa en 
���������	
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estrategias de prevención y castigo.

Diario ejecutivo
Roberto Fuentes Vivar

Retiran las 
estatuas de Fidel 
y el Che Guevara

Estaban ahí sentados, Fidel y el Che.
Cualquiera podía acomodarse entre ellos 

y tomarse una foto.
Pero la alcaldesa prianista de Cuauhtémoc, 

Alessandra de la Vega, los corrió. Los quitó.
Quizá para congraciar a la oposición con 

Donald Trump.
Concretamente personal de Servicios 

Urbanos de la alcaldía retiró del parque 
Jardín Tabacalera la escultura “Monumento 
Encuentro”, que muestra a Fidel Castro y 
Ernesto “Che” Guevara.
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Ven como prioridad atender el tema de agua 

Analizan empresarios alternativas 
en metrópoli turística 

La Asociación de Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas (AEBBA AC) sostuvo una 
reunión con los titulares y representantes de las direcciones municipales de Ordenamiento Territorial 
Urbano y de Sostenibilidad Ambiental

Adrenalina y talento urbano 

Vive el Parkour Challenge 
en los Arcos del Malecón 

Más de 300 atletas de todo México se darán cita los 
días 25 y 26 de octubre en los Arcos del Malecón para 
participar en una competencia nacional de alto nivel

Señala investigador 

del CUCosta 

Preservar a 
los cocodrilos 
es conservar 

nuestros 
ecosistemas

El especialista de 
la Universidad de 
Guadalajara advierte 
sobre los riesgos de su 
eliminación y la necesidad 
de proteger su hábitat

Continúa campaña de desarme en Bahía
En esta ocasión se llevó a cabo en la plaza municipal de Valle de Banderas

Refuerza Vallarta 
conectividad 

nacional con nueva 
ruta a Morelia

La ruta, operada por 
Volaris, cuenta con tres 
frecuencias semanales

Lidera Vallarta 
encuentro 

regional por la 
salud 

Durante la Reunión de la 
Red Regional Costa Norte 
- Sierra Occidental de 
Municipios por la Salud, 
autoridades compartieron 
retos y soluciones en salud 
pública

Realizan jornada de limpieza en el mercado 5 de diciembre
El gobierno de Luis Munguía se ha puesto el objetivo de ofrecer espacios públicos limpios y 
seguros a locales y turistas 

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

Fernando Castro pide “certeza jurídica 
�	�	� ��� ���	���� ��	����	�� �	��
inversiones de manera adecuada y 
escuchando las voces de todos los sectores 

y de toda la sociedad de lo que mejor nos 
conviene a todos”.

La Asociación de Empresarios de Puerto 
Vallarta y Bahía de Banderas (AEBBA AC) 
sostuvo una reunión con los titulares 
y representantes de las direcciones 

municipales de Ordenamiento Territorial 
Urbano y de Sostenibilidad Ambiental, 
en la cual se presentó al empresariado 
el Análisis del Plan de Ordenamiento 
Territorial del Municipio de Puerto 
Vallarta.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

Puerto Vallarta se prepara para ser 
el epicentro del deporte urbano en 
México con la llegada del Parkour 
Vallarta Challenge 2025. Este 
emocionante encuentro nacional 
reunirá a más de 300 atletas los días 
25 y 26 de octubre en los icónicos 
Arcos del Malecón, con participantes 
provenientes de la Ciudad de 
México, Guadalajara, Zacatecas, 
Aguascalientes, entre otros estados. 
Bajo el lema “Natural Flow”, esta 
competencia busca fomentar 
el talento juvenil, promover el 
arte urbano y consolidar a la 
ciudad como una sede vibrante 
e innovadora para este tipo de 
disciplinas.

Con el respaldo del gobierno 

de Luis Munguía, se presentó esta 
iniciativa que conecta deporte, 
cultura y juventud. En el presídium 
estuvieron la regidora Erika García 
Rubio, presidenta de la Comisión 
Edilicia de Recreación y Deportes, 
en representación del alcalde; la 
directora de Juventudes, Herova 
Olmos; así como representantes 
del Consejo Municipal del Deporte 
y del Instituto Vallartense de 
Cultura. Durante su intervención, 
el coordinador del evento, Edén 
Vanegas, explicó: “El parkour es 
el desplazamiento dentro de tu 
�������� ��� �	� ����	� ���� ���	�� ��
���	���������������	�������	������
tu cuerpo. Es una disciplina que 
nace del movimiento natural y 
requiere fuerza física y mental para 
adaptarse a cualquier entorno.”

MERIDIANO | Bahía de Banderas 

En un esfuerzo por fortalecer la 
seguridad y la paz en el municipio, 

el presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Javier Santana 
García, encabezó el programa Sí al 
desarme, sí a la paz, una iniciativa de 

carácter nacional promovida por la 
Dra. Claudia Sheinbaum y respaldada 
de manera decidida por el gobierno 
municipal.

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

El Mercado 5 de diciembre fue 
sometido a una limpieza profunda 
gracias a la campaña impulsada 
por el presidente municipal, Luis 
Munguía, con el objetivo de ofrecer 
espacios públicos limpios y seguros 
a locales y turistas. Un equipo de 
alrededor de 50 personas, compuesto 
por locatarios, personal de mercados 
y voluntarios, se unió para llevar a 
cabo esta iniciativa.

Daniel Alarcón, titular de 
la Subdirección de Mercados 
Municipales, indicó que la jornada de 
limpieza contó con la colaboración de 
las dependencias de Mantenimiento 
y la Subdirección de Prevención de 
Adicciones, que trabajaron juntas 
para garantizar que cada área del 
mercado fuera atendida con esmero.
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contra la extorsión

Diario ejecutivo
Roberto Fuentes Vivar

Retiran las estatuas de 
Fidel y el Che Guevara

·       Retiran las estatuas de Fidel y el Che Guevara
·       ¿Quiere la oposición congraciarse con Trump?
·       Bimbo, Degradación, Minería, Industria, Consumo

Estaban ahí sentados, Fidel y el Che.
Cualquiera podía acomodarse entre ellos 

y tomarse una foto.
Pero la alcaldesa prianista de Cuauhtémoc, 

Alessandra de la Vega, los corrió. Los quitó.
Quizá para congraciar a la oposición con Donald 

Trump.
Concretamente personal de Servicios Urbanos 

de la alcaldía retiró del parque Jardín Tabacalera la 
escultura “Monumento Encuentro”, que muestra a 
Fidel Castro y Ernesto “Che” Guevara.

La escultura llamada coloquialmente “la Banca 
del Che y Fidel”, fue elaborada para conmemorar el 
momento en que Guevara y Castro se conocieron en 
���������	����	������!"����������
��	����������	�
colonia Tabacalera.

La alcaldesa argumentó que los vecinos son los que 
pidieron que se retirara. Y anoche el periodista Álvaro 
Delgado, informó que detrás de esa actitud, beligerante 
hacia el gobierno cubano, estaba la organización “El 
Yunque”. No lo dudo.

En un comunicado, la alcaldía informó que, de 
acuerdo con el expediente revisado por la Dirección 
General de Cultura y Educación (DGCE), la escultura se 
colocó por primera vez en 2018 sin autorización del 
Comité de Monumentos y Obras Artísticas en Espacios 
Públicos de la Ciudad de México (COMAEP).

En 2019 se reinstaló en el mismo punto, pero sin 
realizarse los ajustes ni se presentó la documentación 
solicitada por el Comité. Además, la alcaldía señaló 
que “la solicitud original fue acompañada por un 
listado de vecinos sin documentación que acreditara 
su identidad o domicilio”.

Por lo anterior, la alcaldía Cuauhtémoc determinó 
su retiro y resguardo, al tiempo que iniciará un proceso 
����	�	��#	��$���	�	��������������������	�����������
a los protocolos aplicables.

De acuerdo con Proceso, “Los vecinos de la zona 
ya habían exigido anteriormente que la estatua se 
removiera. El 11 de septiembre del 2021 se creó una 
petición en la plataforma Change.org para que el 
gobierno de la CDMX retirará la escultura por tratarse 
de personajes “indeseables””.

Unos días después la obra fue vandalizada. Se le 
arrojó pintura blanca y se colocó un mensaje con la 
leyenda “fuera AMLO”, el símbolo de la hoz y el martillo, 
que representa la unión de los trabajadores y es 
comúnmente usado para representar al comunismo.

Las quejas de los vecinos y los daños a la obra 
sucedieron días antes de la visita a México del presidente 
de Cuba, Miguel Díaz-Canel. Fue invitado por el entonces 
presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que provocó 
críticas de la oposición.

Luego del retiro de la escultura, la alcaldía Cuauhtémoc 
determinó su retiro y resguardo, al tiempo que iniciará 
��������������	�	��#	��$���	�	������������������
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Inmediatamente se supo la noticia, el Partido 
Comunista y el Movimiento Mexicano de Solidaridad 
con Cuba expresaron su profunda indignación por 
el retiro de las estatuas de Fidel Castro y Ernesto Che 
Guevara, ubicadas en la Plaza San Carlos, de la colonia 
Tabacalera, en la alcaldía Cuauhtémoc. A través de 
un mensaje publicado en la red social X, el colectivo 
�	����$��	�	���$���������	����&���	���	�������	���'%

“Manifestamos nuestro rechazo al retiro unilateral y 
cobarde de las estatuas de Fidel Castro y el Che Guevara”, 
señaló el comunicado. Según la agrupación, el retiro 
de los monumentos constituye una “agresión a la 
ciudadanía que hemos procurado ese espacio”, al 
que consideran un símbolo de la relación histórica 
entre México y Cuba.

Comenzaron a circular en redes sociales como  
“¡Devuelvan las estatuas a su sitio! ¡Respeten la historia!”.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dijo que 
“está mal” el retiro que hizo la alcaldía Cuauhtémoc 
de las esculturas de Fidel Castro y Ernesto ‘El Che’ 
Guevara, que estaban desde 2018 y se pronunció porque 
el gobierno de capitalino se coordine con la alcaldía 
en busca de una reubicación.

“¿Por qué no la entrega y la ponemos en otro lado?…  
“pero si tiene, ¿cuántos años ahí?”, y tras lanzar una 
risa, agregó: “Primero, pues está mal (el retiro), pero 
si su intención es que no esté ahí, pues hablamos 
con la jefa de gobierno, porque es un monumento 
histórico. Más allá de estar de acuerdo o no con uno 
u otro personaje, que tienen que ver con México”.

Por lo pronto ya hay una convocatoria para protestar 
contra el retiro el próximo sábado, en donde estaba 
el monumento.

Lamentablemente, parece ser que la oposición 
mexicana intenta crear problemas internacionales con 
países hermanos como lo ha sido históricamente Cuba.

También parece ser que los organismos como 
&+��/���'����������������������������������������%

Lo cierto es que en los hechos Donald Trump, debe 
apoyar totalmente el retiro de Fidel Castro y el Che 
Guevara y que la oposición mexicana haya realizado 
ese retiro para quedar bien con ese personaje nefasto.

Lo cierto también es que la sociedad no son 
los organismos fantasmas y oscurantistas, sino los 
ciudadanos y yo, como ciudadano, repudio totalmente 
el retiro.

4���������$��������������<��	�=������	��������	�	�
con tecnicismos, se fortalece con humanismo.

Tianguis

Curioso que el mismo día que Grupo Bimbo anunciaba 
en la mañanera una inversión de dos mil millones de 
dólares, fallecía Roberto Servitje Sendra, uno de los tres 
(junto con su hermano Lorenzo y su cuñado y primo 
Jaime Jorba Sendra) fundadores de esa megaempresa 

��"��	�	%�>����	�@	����	���	�K�������	�������	����
actualmente tiene un valor aproximado de mercado de 
500 mil millones de pesos e ingresos anuales por 350 mil 
millones. Roberto fue el autor de la internacionalización 
����#�������	��W����������������������������
hermano Lorenzo -fallecido en 2017- y su sobrino 
Daniel, quienes sí son (o fueron, en el caso de Lorenzo) 
���������������	��	��	�[�	������	��$������	���	����
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movimiento que hoy está en el Poder Político en México. 
Al no contar con descendencia directa la fortuna de 
Lorenzo seguramente fortalecerá a los hijos y nietos 
de Lorenzo, entre ellos a los descendientes del priista 
Fernando Lerdo de Tejada. Es una de las empresas con 
más reputación, pero también ha tenido escándalos. 
4���	���� ��� �	��� ^������� _��W��`�{%� |	� �	����	���	�
Fitch Ratings degrado los títulos de deuda de las tres 
���������������	�����	����"��	�	����}	�	�	���������
gobierno de Estados Unidos por posible lavado de dinero 
y dejó de darles seguimiento a partir de este miércoles. 
��������������~K	�����~�����	�����!���������`	�����
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derivado del señalamiento por parte del Departamento 
del Tesoro de Estados Unidos respecto a presuntas 
debilidades en materia de prevención de lavado de dinero, 
W����	����	�����������
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este miércoles una respuesta a la información sobre 
multas por parte de la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores y dijo que “dichas sanciones corresponden a 
visitas ordinarias realizadas por la autoridad respecto 
de ejercicios anteriores y no guardan relación con las 
acusaciones del Departamento de Tesoro de Estados 
Unidos del pasado 25 de junio”. Un día antes Intercam 
informó que las supuestas sanciones de la CNBV a ese banco 
derivan de una vista de inspección realizada a principios 
de 2024, con información de 2023, mientras que la casa 
de bolsa Véctor señaló que era “absolutamente falso” 
que la CNBV la haya multado después de las sospechas 
divulgadas por el gobierno estadounidense… Hablando 
�����	��	�������������	��	��������	���#��	�_�����	��
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que ofrece cuentas de inversión y crédito personal y para 
pymes, todo en su plataforma digital. La Fintech, bajo la 
batuta del banquero mexicano Norman Hagemeister, 
va en ruta de convertirse en un banco 100 por ciento 
digital. Ya ingresó su solicitud en la CNBV y esperan su 
�������	��	��	��	�	��������������	}�%��4��=��=�������	�
práctica ya opera como banco porque cumplen con gran 
parte de la regulación bancaria, Tiene ya casi 400 mil 
clientes, una captación de 12 mil millones de pesos y una 
cartera de créditos de ocho mil 500 millones de pesos… 
Rafael Marín Mollinedo, titular de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México (ANAM), dijo que el papel de las 
y los Agentes Aduanales es central. Ustedes –les dijo a 
los agentes- operan en el cruce entre la legalidad y el 
dinamismo del mercado. Acompañado del presidente 
de Confederación de Agentes Aduanales, Miguel Cos 
Nesbitt, inauguraron el 85 Congreso Nacional de Agentes 
Aduanales de CAAAREM, el evento más importante del 
gremio en México en su tipo… Durante una reunión 
sostenida entre el secretario de Hacienda, Edgar Amador, 
y los dirigentes de organismos privados, el empresariado 
propuso que dentro del plan México se cree un Comité 
de Productividad. En la reunión, a la que asistieron 
también los titulares de las secretarías del Trabajo y 
Educación Pública, Marth Bolaños y Mario delgado, 
respectivamente, los empresarios  señalaron que es 
necesario impulsar la productividad y la competitividad 
para convertirnos en la décima economía del planeta… 
La producción de la industria manufacturera creció 
1.0 por ciento en mayo, con respecto a abril e igual 
porcentaje con relación al mismo mes del año pasado, 
con cifras destacionalizadas,  informó el INEGI. Con cifras 
originales el crecimiento fue de 0.3 en términos anuales 
y destaca el aumento de 18.5 por ciento en el sector de 
fabricación de productos derivados del petróleo, de tres 
por ciento en fabricación de maquinaria y equipo y de 
uno por ciento en equipo de cómputo. Estos dos últimos 
se habían visto afectados por los aranceles impuestos 
a los productos mexicanos por parte del gobierno de 
Estados Unidos… El INEGI previó que el consumo privado 
en México avanzó 0.1 por ciento en junio, con relación a 
mayo, cuando había registrado una baja mensual de 0.2 
por ciento. El indicador oportuno del consumo privado 
(IOCP), es una estimación adelantada del INEGI sobre el 
consumo que realizan los hogares. Este índice anticipa un 
aumento anual del consumo privado, de 0.6  por ciento en 
mayo y de 0.9  por ciento, con relación a los mismos meses 
del año pasado… La Cámara Minera de México dio a conocer 
que en 2024, esta actividad registró un crecimiento, pero se 
pagaron menos impuestos. Para 2025 prevé una inversión 
de cinco mil 308 millones de dólares, la cifra más alta 
en 12 años  El avance del sector fue de 1.3 por ciento con 
relación al año anterior e informó que se invirtieron cinco 
��������������������$�	�����������	
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aumento de 2.1 por ciento respecto a 2023. En su informe 
anual presentado este miércoles, indica que el pago de 
impuestos de la industria minera  fue de 45 mil 354 millones 
������������������#����$��	���������$������%�������������
frente a lo reportado en 2023, debido a los bajos niveles de 
producción… El Centro de Competitividad de México (y 
����	�������	�����W�����������	���	��$���	�	������	��
��	���	�������\�	����	`�]�	��	������}	��������	�	��
empresas del este centro, ante la falta de formalización 
y profesionalización son obstáculos para que las pymes 
	����	��	���	���	������%���������	���������%������
ciento de los negocios en México limita su crecimiento 
por falta de liquidez. ArCcanto pone a disposición de 
los miembros del CCMX mil millones de pesos para 
apoyar su crecimiento…  Con el propósito de escalar la 
producción sustentable de maíz amarillo en México, 
Ingredion y el Centro Internacional de Mejoramiento de 
Maíz y Trigo (CIMMYT) renovaron su alianza con un nuevo 
convenio que permitirá escalar el impacto generado en 
torno a la producción sustentable de maíz amarillo, en 
el cual se integran ciencia, agricultura regenerativa y 
articulación institucional para transformar los sistemas 
agroalimentarios del país. Con esta decisión, ambas 
partes aseguran la continuidad del proyecto piloto 
que inició en 2023 y ha impulsado prácticas agrícolas 
sostenibles y la capacitación de productores en los 
estados de Jalisco y Sinaloa, contribuyendo a optimizar 
recursos y mejorar la rentabilidad de los cultivos de 
los productores mexicanos.

����������	�
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La extorsión ha dejado de ser 
un fenómeno marginal o 
exclusivamente vinculado a la 
delincuencia organizada; se ha 

convertido en una de las principales 
amenazas a la paz pública, la estabilidad 
económica y la seguridad ciudadana en 
México. Desde hace años, este delito ha 
permeado todas las capas del tejido social: 
desde el comerciante de barrio hasta las 
grandes empresas; desde ciudadanos de 
a pie hasta actores institucionales. Por 
ello, resulta pertinente y necesario que el 
Estado mexicano actúe con contundencia 
y, sobre todo, con coherencia jurídica 
para combatirlo.

En ese contexto debe leerse la 
iniciativa de reforma constitucional 
presentada este jueves por la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión, 
a iniciativa de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, para incluir el delito de 
extorsión dentro de las materias que el 
Congreso Federal puede legislar conforme 
al artículo 73 de nuestra Carta Magna. 
De prosperar dicha adición a la fracción 
XXI, se establecería el primer paso hacia 
la armonización normativa en todo 
el país, unificando criterios, penas y 
estrategias de prevención y castigo.

Más allá de los tecnicismos legislativos, 
estamos ante una determinación que 
—de concretarse de forma adecuada— 
puede marcar un punto de inflexión en la 
manera en que México enfrenta uno de los 
flagelos más lacerantes y normalizados 
de los últimos tiempos. Porque sí: nos 
hemos acostumbrado peligrosamente 
a convivir con la extorsión como si se 
tratara de una inevitabilidad más de 
nuestra accidentada realidad. Y eso, 
como nación, no podemos permitirlo.

La propuesta de reforma constitucional 
no es menor. El artículo 73 de la Constitución 
establece las facultades del Congreso para 
legislar en determinadas materias, y sólo 
aquellas explícitamente mencionadas 
pueden ser normadas a nivel federal. 
Al incluir la extorsión en esta lista, 
se abriría la puerta a la emisión de 
una ley general que, sin suplantar las 
competencias estatales, establecería 
criterios mínimos y obligatorios en materia 
de definición del delito, tipificación, 
sanciones, prevención y cooperación 
interinstitucional.

Hoy por hoy, las legislaciones 
estatales en materia de extorsión son 
un mosaico desigual y, en muchos casos, 
insuficiente. Hay entidades donde el 
delito no se persigue con la fuerza que 
amerita; otras donde la redacción de sus 
códigos penales permite la impunidad 
o deja márgenes de ambigüedad que 
benefician a los agresores. Algunas más 
carecen de una estructura adecuada de 
protección a las víctimas, que muchas 
veces optan por callar o ceder ante el 
chantaje ante el temor fundado de 
represalias o la desconfianza en las 
instituciones.

La falta de homogeneidad legal 
no solo entorpece el combate efectivo 
del delito, sino que también genera 
incentivos perversos para su práctica 
en determinados territorios. Lo mismo 
sucede con las penas: la diferencia entre 
las sanciones mínimas y máximas en 

los distintos estados refleja no una 
valoración distinta de la gravedad 
del crimen, sino una fragmentación 
que debilita el principio de justicia 
proporcional.

Reconozcamos, en honor a la 
verdad, que la iniciativa presentada 
por la presidenta Sheinbaum revela 
voluntad política, y eso no es poco. En 
un país donde la inercia institucional 
muchas veces impide mover siquiera las 
piezas del tablero, cualquier intento por 
armonizar criterios legales en beneficio 
de la seguridad merece atención y 
análisis serio. Sin embargo, también 
debe advertirse que la voluntad, por 
muy genuina que sea, no es suficiente 
si no va acompañada de una estrategia 
integral, eficaz, con visión de largo plazo 
y anclada en la realidad del país.

El combate a la extorsión exige no solo 
leyes claras y sanciones ejemplares, sino 
mecanismos de prevención, protección, 
investigación y denuncia verdaderamente 
funcionales. De nada sirve endurecer las 
penas si las autoridades no cuentan con 
las capacidades técnicas y humanas para 
investigar y probar los casos. De poco 
ayuda legislar con rigor si las víctimas 
siguen sintiéndose solas, amenazadas y 
sin respaldo institucional. La corrupción 
policial, la complicidad de funcionarios, 
la debilidad del Ministerio Público y la 
carencia de recursos tecnológicos son 
obstáculos que deben ser enfrentados 
con la misma energía que la reforma 
legislativa.

Otro aspecto que no puede pasarse 
por alto es el enfoque que debe guiar 
la legislación futura. La extorsión no 
puede verse únicamente como un tema 
de seguridad o de castigo penal. Tiene 
profundas implicaciones en derechos 
humanos, desarrollo económico, género 
y movilidad social. La nueva legislación 
federal deberá tomar en cuenta no solo 
las voces de los juristas, sino también 
las experiencias de las víctimas, los 
organismos de la sociedad civil, las 
cámaras empresariales, los expertos 
en seguridad y los gobiernos estatales.

En estados con alta presencia de 
grupos criminales, como Michoacán, 
Guerrero o Tamaulipas, la extorsión se ha 
vuelto una forma de control territorial 
y económico. En otros, como Oaxaca o 
Chiapas, ha adquirido características 
más vinculadas al oportunismo o la 
criminalidad dispersa, lo que exige 
enfoques diferenciados. En todos los 
casos, la extorsión vulnera gravemente 
la libertad personal y el ejercicio pleno 
de los derechos ciudadanos, por lo que 
cualquier legislación debe garantizar 
protección, acceso a la justicia y reparación 
del daño.

No está de más recordar que la 
extorsión no es solo un delito más, sino 
el síntoma visible de un ecosistema de 
impunidad, violencia y desigualdad 
que permea buena parte del país. Su 
proliferación habla de la pérdida de 
control del Estado en ciertos territorios, 
pero también del fracaso de las políticas 
de seguridad centradas exclusivamente 
en la fuerza o en los cambios de nombre 
de las corporaciones policiacas.

Por eso, combatir la extorsión requiere 
una estrategia multidimensional 
que incluya prevención social, 
educación cívica, fortalecimiento 
institucional y desarrollo económico 
local. Una ley general puede ser el 
ancla jurídica de ese esfuerzo, pero 
no su sustituto.

En suma; La iniciativa de reforma 
constitucional para que el Congreso 
de la Unión pueda legislar en materia 
de extorsión es, sin duda, un avance 
en el terreno jurídico y una muestra 
de compromiso político desde el más 
alto nivel del Ejecutivo federal. Sin 
embargo, será responsabilidad del 
Congreso, de los gobiernos estatales 
y de la propia ciudadanía vigilar que 
ese compromiso se traduzca en un 
andamiaje legal y operativo que 
realmente sirva para proteger a las 
víctimas, castigar a los agresores y, 
sobre todo, prevenir que este delito 
continúe erosionando nuestra vida 
cotidiana.

Es momento de actuar con 
seriedad, de dejar de normalizar 
el miedo y de construir un Estado 
capaz de garantizar a cada mexicano 
el derecho a vivir y trabajar sin ser 
objeto de amenazas ni chantajes.

��������������������	������	
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Privados y funcionarios

Analizan alternativas 
en metrópoli turística 

La Asociación de Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de 
Banderas  sostuvo una reunión con los titulares y representantes de 
las direcciones municipales de Ordenamiento Territorial Urbano y de 
Sostenibilidad Ambiental

Lidera Vallarta encuentro 
regional por la salud 

Durante la Reunión de la Red Regional Costa Norte - Sierra Occidental de 
Municipios por la Salud, autoridades compartieron retos y soluciones en 
salud pública

Destaca el secretario de Hacienda Pública 

Trabaja Vallarta para asegurar 
��������	�
������
������	�
�

Este destino fue sede de la Sexta Mesa Regional de Trabajo del Consejo 
Estatal Hacendario 2024-2027

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Fernando Castro pide “certeza 
jurídica para que podamos 
��	����	�� �	�� ��W��������� ���
manera adecuada y escuchando 
las voces de todos los sectores y de 
toda la sociedad de lo que mejor 
nos conviene a todos”.

La Asociación de Empresarios 
de Puerto Vallarta y Bahía de 
Banderas (AEBBA AC) sostuvo 
una reunión con los titulares y 
representantes de las direcciones 
municipales de Ordenamiento 
Territorial Urbano y de Sostenibilidad 
Ambiental, en la cual se presentó 
al empresariado el Análisis del 
Plan de Ordenamiento Territorial 
del Municipio de Puerto Vallarta.

El maestro Fernando Castro 
Rubio, presidente de la Asociación 
de Empresarios AEBBA AC apuntó 
que esta será una de muchas 
reuniones y por lo que se vio 
en la parte técnica espera que 
se siga invitando al empresariado 
para continuar el diálogo directo 
con las autoridades que llevan 
temas de tal importancia para el 
destino turístico. Además, pidió 
considerar a la Asociación en las 

acciones de sensibilización pues 
muchas veces es un tema en el que 
puede colaborar el empresariado.

“Estamos en pro de que siga 
siendo un destino turístico por 
muchos años y muchas décadas 
para que se siga generando el 
bienestar como se ha realizado 
durante tantos años, y que nosotros 
contribuyamos a ello. Insisto en 
la parte de la certeza jurídica 
�	�	�������	������	����	���	��
inversiones de manera adecuada y 
escuchando las voces de todos los 
sectores y de toda la sociedad de lo 
que mejor nos conviene a todos”, 
añadió el dirigente empresarial.

������$�����	��+KK�����
hizo formalmente la solicitud para 
que consideren a los empresarios 
en la presentación de la propuesta 
del Programa de Ordenamiento 
Ecológico y posteriormente 
sumarse a las demás propuestas 
que puedan participar en vías de 
la actualización de los diversos 
planes de desarrollo urbano para 
los distritos que ya se tienen 
programados.

Asociados AEBBA coincidieron 
en el abordaje de diversos temas que 
ven prioritarios, particularmente 
el agua, la captación pluvial y su 

aprovechamiento, sistemas y servicio 
público de tratamiento de agua, así 
como el abastecimiento para cubrir 
todas las necesidades. Además, se 
dialogó sobre el sistema de drenaje y 
alcantarillado, reciclaje, electricidad 
y recolección de residuos sólidos 
urbanos. Se hizo la petición que 
los planes de desarrollo urbano 
tengan que ir de la mano con 
������	������������	`����W�	����
que van a parar al mar.

El Ing. Jorge Balderas 
Betancourt, director de 
Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano, y el Dr. 
Bartolo Cruz Romero, director 
de Sostenibilidad Ambiental 
hicieron la presentación de 
los avances que tienen en sus 
respectivos planes de trabajo y de 
las acciones a futuro por concretar 
con el acompañamiento de la 
sociedad civil local y autoridades 
de los tres niveles de gobierno.

AEBBA AC agradeció el 
espacio para abrir y sostener el 
diálogo sobre el ordenamiento 
ecológico y la actualización de 
los planes de desarrollo urbano 
municipal y, además, con una 
visión de crecimiento ordenado 
metropolitano.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Puerto Vallarta busca fortalecer 
�����	��	������`��	���	��	���	��
de vida de sus ciudadanos a través 
de la colaboración y el diálogo 
entre los diferentes órdenes de 
gobierno. En este sentido, se llevó 
a cabo en esta ciudad, la Sexta 
Mesa Regional de Trabajo del 
Consejo Estatal Hacendario 2024-
2027, que reunió a autoridades 
y funcionarios para discutir 
estrategias y políticas que impulsen 

el desarrollo económico y social 
de la región.

El secretario de Hacienda 
Pública del Estado de Jalisco, 
Luis García Sotelo, destacó que 
Jalisco tiene un gran potencial 
para seguir creciendo y así los 
municipios tengan más recursos 
para atender las necesidades de 
la gente de manera oportuna y 
cercana. El alcalde Luis Munguía 
coincidió en que la colaboración 
entre los municipios y el gobierno 
estatal encabezado por Pablo Lemus 
es fundamental para lograr un 

desarrollo más equitativo. 
La reunión contó con la 

presencia de destacadas autoridades, 
incluyendo a Giovanna Vidal Cedano, 
Subsecretaria de Ingresos de la 
Hacienda Pública de Jalisco; la 
Diputada Laura Gabriela Cárdenas 
Rodríguez, presidenta de la comisión 
de Hacienda y Presupuestos del 
Congreso del Estado de Jalisco, el 
diputado Sergio Miguel Martín 
Castellanos y el director de 
Administración y Finanzas de 
Puerto Vallarta, Guillermo Álvarez 
Hernández.

MERIDIAN O| 
Puerto Vallarta 

Puerto Vallarta fue sede de la 
Reunión de la Red Regional 
Costa Norte - Sierra Occidental 
de Municipios por la Salud, donde 
autoridades estatales, municipales 
��������������	�����	���	������
compromiso con una atención más 
humana, preventiva y coordinada. 
El presidente municipal Luis 
Munguía, como vocal de la red 
regional, dio la bienvenida al evento 
��	���$�������#�����������������
trabaja diariamente para que los 
avances en salud sean visibles, 
gracias a un esfuerzo conjunto 
entre municipios, instituciones 
y sociedad.

Durante la jornada se 
abordaron temas clave como 
la salud materna. La Dra. Carla 
Castellanos Cerda, coordinadora 

estatal de salud materna, advirtió: 
“Garantizar la atención materna 
de calidad tiene que ser una 
cuestión de derechos y no una 
cuestión de privilegios”. Por su 
parte, el Dr. Jaime Álvarez Zayas, 
director de la Región Sanitaria 
�~~~����}	�$<�&+������������	��`���
embarazada que llega al hospital 
regional es en trabajo de parto, 
ya con un sangrado masivo o con 
alteraciones neurológicas”, lo que 
����`	��	��#����	����������	�����
control prenatal.

Puerto Vallarta también 
fue reconocido por su eficaz 
respuesta ante el repunte de 
dengue, al lograr reducir a cero 
los casos nuevos durante la 
semana 28 del año. El Dr. Sergio 
Quintero Luce, coordinador 
de salud municipal, destacó 
este logro como resultado de 
un trabajo coordinado entre 

instituciones y ciudadanía. 
Durante el evento, se felicitó 
públicamente al alcalde Luis 
Munguía por su liderazgo y al 
equipo municipal por el buen 
trabajo realizado en campo.

La jornada concluyó con 
un foro donde autoridades 
municipales, personal de salud 
y representantes de distintas 
dependencias compartieron 
los retos que enfrentan en sus 
comunidades y plantearon 
soluciones en conjunto. Municipios 
como San Sebastián del Oeste, 
Cabo Corrientes, Tomatlán, 
Mascota, Talpa de Allende y Puerto 
Vallarta intercambiaron ideas y 
fortalecieron la colaboración. El 
�����������	���$���������������
regional de trabajar en equipo, con 
Vallarta como sede y referente de 
una salud pública más preventiva 
y solidaria.
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Señala investigador del CUCosta 

Preservar a los cocodrilos es 
conservar nuestros ecosistemas

El especialista de la Universidad de Guadalajara advierte sobre los 
�����
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En Sayulita

Encabeza Héctor Santana 
jornada del Limpiatón 

El bienestar de la población es prioridad y en esta temporada de lluvias, 
se redoblan esfuerzos para evitar riesgos sanitarios y fomentar una cultura 
de participación ciudadana

Alzan la voz locatarios para 
mejorar el Centro Histórico 

Juntos el gobierno municipal y los empresarios���	������
��	�
����
para mejorar la imagen, funcionamiento y el bienestar del corazón de 
esta ciudad

Realizan 
jornada de 
limpieza en 

el mercado 5 
de diciembre

El gobierno de Luis Munguía se 
ha puesto el objetivo de ofrecer 
espacios públicos limpios y 
seguros a locales y turistas 

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

El Mercado 5 de diciembre fue sometido a una 
limpieza profunda gracias a la campaña impulsada 
por el presidente municipal, Luis Munguía, con 
el objetivo de ofrecer espacios públicos limpios y 
seguros a locales y turistas. Un equipo de alrededor 
de 50 personas, compuesto por locatarios, personal 
de mercados y voluntarios, se unió para llevar a 
cabo esta iniciativa.

Daniel Alarcón, titular de la Subdirección 
de Mercados Municipales, indicó que la jornada 
de limpieza contó con la colaboración de las 
dependencias de Mantenimiento y la Subdirección 
de Prevención de Adicciones, que trabajaron juntas 
para garantizar que cada área del mercado fuera 
atendida con esmero.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Luego de la muerte reciente de 
dos cocodrilos en la región, el 
Dr. Helios Hernández Hurtado, 
profesor investigador del Centro 
Universitario de la Costa (CUCosta) 
de la Universidad de Guadalajara, 
hizo un llamado urgente a la 
población para respetar y 
garantizar la conservación de 
los cocodrilos, una especie clave 
para el equilibrio ecológico de 
la región de Bahía de Banderas.

“Los cocodrilos no son una 
amenaza, sino un indicador de 
ecosistemas sanos. Su presencia 
����`	�����������	��������������
cuerpos de agua”, explicó el 

Dr. Hernández, quien lidera 
investigaciones sobre esta 
especie.

A través del Reptilario 
Cipactli del CUCosta, el equipo 
académico ha trabajado en el 
estudio, reproducción, monitoreo 
y conservación del cocodrilo 
de río (Crocodylus acutus), 
generando información técnica 
�������
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manejo.

De acuerdo con los datos 
generados por el CUCosta, la 
población estimada de cocodrilos 
en la zona comprendida entre 
Nuevo Vallarta, el río Ameca, el 
estero El Salado y sus alrededores, 
no supera los 300 ejemplares. 
“Existe la percepción errónea 

de que hay muchos cocodrilos. 
En realidad, es una población 
muy reducida y fragmentada”, 
señaló el Dr. Hernández.

Los cocodrilos se desplazan 
naturalmente entre cuerpos de 
agua como el estero El Salado, 
Boca de Tomates, el río Ameca y 
el estero de El Quelele, ocupando 
en conjunto un área de menos de 
600 hectáreas. Además, durante la 
temporada de lluvias es común 
observar desplazamientos hacia 
zonas costeras, como parte de 
sus patrones de movilidad.

 “Los incidentes con personas 
o mascotas ocurren casi siempre 
cuando se invaden sus espacios. 
Si respetamos su hábitat, no 
representan peligro”, subrayó 
el académico.

El investigador recordó 
que los cocodrilos han estado 
presentes en la región mucho 
antes que los asentamientos 
humanos actuales, y forman 
parte tanto de la historia natural 
como del patrimonio cultural 
de México.

Como parte del trabajo 
universitario, el pasado jueves 
9 de julio, el CUCosta impartió 
una capacitación en el manejo 
responsable de fauna silvestre 
al personal de Protección Civil, 
Patrulla Verde, Policía Ecológica y 
la Dirección de Ecología municipal, 
especialmente ahora que inició 
la temporada de anidación.

“El llamado es a la 
coexistencia. Ciudades como 
Cancún, Miami o regiones 
como Australia y Sudáfrica 
han aprendido a convivir 
con los cocodrilos. En Puerto 
Vallarta también es posible, si 
hay conocimiento, respeto y 
compromiso colectivo”, concluyó 
el Dr. Helios Hernández.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Durante una productiva reunión, 
el Gobierno de Luis Munguía 
demostró su compromiso 
con el desarrollo y la mejora 
continua del Centro Histórico 
de Puerto Vallarta. La reunión, 
encabezada por el gerente de 
Ciudad y Centro Histórico, Juan 
Pablo Martínez Torres, contó con 
la participación de locatarios 
y empresarios del Malecón 1 y 
Malecón 2, y permitió escuchar 
sus propuestas, sugerencias y 
quejas para trabajar en conjunto 
y mejorar la zona.

La presencia de funcionarios 
��	W��������������	���	����
de Padrón y Licencias, Luis 
Fuentes, y el jefe de Inspección y 
Vigilancia, César Mejía, destacó 
el compromiso del gobierno 
municipal con la solución de 
problemáticas que afectan 

a esta emblemática zona. 
La reunión abordó diversas 
cuestiones que impactan en 
la imagen, funcionamiento 
y bienestar del corazón de la 
ciudad.

Martínez Torres enfatizó la 
importancia de crear mesas de 
trabajo periódicas para mantener 

un diálogo constante y abierto 
entre el gobierno municipal y los 
locatarios y vecinos del Centro 
Histórico. Esta iniciativa busca 
mejorar la calidad de vida de 
los residentes y visitantes de la 
zona, y fortalecer la economía 
local a través de la colaboración 
y la comunicación efectiva.

MERIDIANO | Bahía de 
Banderas 

En el marco de la temporada 
vacacional de verano, el H. XII 
Ayuntamiento de Bahía de 
Banderas, bajo el liderazgo del 
presidente municipal Héctor 
Santana, puso en marcha la 
jornada del programa !�	���
��, 
en la localidad de Sayulita, con 
el objetivo de fortalecer la salud 
pública y promover entornos más 
seguros para las familias.

Desde temprana hora, el 
presidente municipal se sumó 
a las labores de limpieza junto 
al equipo de gobierno, el cual se 
organizó en tres brigadas para cubrir 
distintos puntos estratégicos de 
este importante destino turístico. 
La actividad forma parte de una 
estrategia integral de prevención 
de enfermedades, como el dengue, 
zika y chikungunya.

“El objetivo de estas jornadas 
de limpieza, es que se vean más 
bonitos y ordenados cada uno de 
los pueblos de Bahía de Banderas,” 
señaló Héctor Santana al iniciar 
los trabajos.

El bienestar de la población 

es prioridad y en esta temporada 
de lluvias, se redoblan esfuerzos 
para evitar riesgos sanitarios 

y fomentar una cultura de 
participación ciudadana. 

Durante la jornada, se invitó 
a todos los vecinos a colaborar 
activamente sacando de sus hogares 
objetos que puedan acumular 
agua, tales como llantas, cubetas, 
envases y otros cacharros, los cuales 
representan un riesgo para la 
salud pública al convertirse en 
criaderos de mosquitos.

De igual manera el alcalde 
comentó que en las próximas 
jornadas se estará invitando a 
los ciudadanos a unirse a los 
trabajos de limpieza, ya que 
está convencido que entre más 
voluntades sumadas se lograrán 
mejores resultados.
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En Puerto Vallarta y Cabo Corrientes 

Fortalece SADER Jalisco 
unidades producción 

Se anunciaron apoyos�����������	�
�����
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Consiguen 111 preseas 

Jaliscienses hacen 
historia en Olimpiada 

de Matemáticas 
Uno de los estudiantes jaliscienses obtuvo el segundo lugar absoluto de 
su grado escolar, el mayor reconocimiento alcanzado hasta ahora por un 
mexicano en esta justa internacional

Refuerza Vallarta 
conectividad nacional 

con nueva ruta a Morelia
La ruta, operada por Volaris, cuenta con tres frecuencias semanales

MERIDIANO | Jalisco 

Con el objetivo de reforzar el 
trabajo conjunto y atender de 
primera mano las necesidades 
del sector agropecuario, Eduardo 
Ron Ramos, titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
en Jalisco (SADER), se reunió con 
ganaderos y productores de café 
de la región Costa para anunciar 
la entrega de apoyos que se suman 
al crecimiento de pequeños y 
medianos productores.

En la sede de la Asociación 
Ganadera Local de Puerto 
Vallarta, el secretario reconoció 
la importancia de esta zona en 
�	����	�	#�����	��	���	���$�
que, desde el Gobierno de Jalisco, 
se mantiene el compromiso 
de impulsar el crecimiento 
del municipio desde todas las 

perspectivas de desarrollo, más 
allá del sector turístico.

“El poder económico que 
tiene Puerto Vallarta es el tema 
turístico y no solamente a nivel 
estatal, sino a nivel nacional y 
mundial como uno de los puertos 
referentes, pero también hay un 
sector agropecuario que (...) no 
podemos olvidar, y eso para nosotros 
es sumamente importante”, señaló 
Ron Ramos.

Agregó que se trabaja para 
garantizar la sanidad vegetal y 
	���	��	�������	��	��	���	������
niveles de calidad, además de 
impulsar la comercialización 
y mejoramiento de hatos.

El secretario invitó a los 
productores a revisar las reglas de 
operación del Fondo Especial para 
la Ganadería y el Sector Lechero, 
para la adquisición de vaquillas.

El titular de SADER Jalisco 
aprovechó el encuentro para 
reiterar a las y los productores 
que el estado está libre de la 
plaga del Gusano Barrenador del 
Ganado, y les solicitó extremar 
el cuidado de sus animales con 
revisiones periódicas, atendiendo 
las indicaciones de la Agencia 
de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (ASICA).

En el municipio de Cabo 
Corrientes, el secretario encabezó 
un encuentro con cafetaleros de 
la zona para entregarles 17 mil 
��	��	������	�!����������������
150 familias productoras, para que 
puedan elevar la productividad 
en sus huertas.

El titular de SADER Jalisco se 
comprometió a apoyar a corto plazo 
a los productores con equipamiento 
para el procesamiento del café.

MERIDIANO | 
Ciudad de México 

México y Jalisco tuvieron una 
destacada participación en la 
edición 2025 de la Singapore 
International Math Olympiad 
Challenge (SIMOC), una de las 
competencias matemáticas 
más relevantes a nivel global, 
que este año reunió a 2 mil 380 
estudiantes provenientes de 37 
países y territorios.

En la competencia, desarrollada 
del 5 al 8 de julio en Singapur, 
México acudió con una delegación 
de 169 estudiantes de 14 estados.

Jalisco sobresalió, no solo 
por ser el estado con mayor 
número de participantes —con 90 
en total—, sino también por los 
excelentes resultados obtenidos, 
consolidándose como una de las 
entidades con mayor presencia 
y desempeño en la competencia.

Con 111 preseas Jalisco 
alcanzó su mejor resultado en 
esta competencia celebrada en 
Singapur.

Uno de los logros más 
destacados fue el de un estudiante 
jalisciense que obtuvo el segundo 
lugar absoluto, a nivel mundial, en 
su grado escolar, y marcó un hito 
como el mejor resultado alcanzado 
por un representante mexicano 
en la historia de SIMOC.

Con el objetivo de respaldar el 
talento de la entidad, la Secretaría 
de Educación de Jalisco (SEJ), 
brindó apoyo económico a 34 
estudiantes, al cubrir gastos de 
transporte aéreo, hospedaje y 
alimentación, lo que permitió su 
participación en este importante 
evento internacional.

Las y los participantes 
jaliscienses forman parte de la 
red Talento al estilo Jalisco, un 
���	��������}	����	�	���������	���

impulsar y acompañar a niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes 
con interés y facilidad por las 
disciplinas STEAM Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería, Arte y 
Matemáticas, por sus siglas en 
Inglés .

A través de esta red, las y los 
estudiantes acceden a programas de 
formación, concursos y eventos de 
impacto nacional e internacional, 
comparten experiencias con 
otros jóvenes, se vinculan con 
universidades, empresas y 
organizaciones de la sociedad 
civil, y reciben acompañamiento 
y mentorías personalizadas para 
fortalecer su desarrollo académico 
y personal.

Con este tipo de logros, Jalisco 
��	���	�������������������	�
educación de excelencia y con 
el impulso al talento joven que 
transforma el presente y construye 
el futuro

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Para consolidar a Puerto Vallarta 
como un nodo clave del turismo 
nacional, la Secretaría de Turismo 
de Jalisco anuncia la apertura de 
la ruta a Morelia, que tendrá tres 
frecuencias semanales a cargo de 
Volaris —la aerolínea con mayor 
participación en este mercado—, 
lo que responde a la creciente 
demanda de conectividad del 
mercado nacional.

En lo que va de la 
administración, en Jalisco se 
ha reforzado la conectividad 
con la apertura de 20 nuevas 
rutas nacionales e internacionales 
desde los dos aeropuertos más 
importantes del país, Guadalajara 
y Puerto Vallarta, además del 
aumento de frecuencias a diversas 
ciudades de Estados Unidos y 
a Panamá.

Con la nueva ruta, este 
destino de playa opera con 15 rutas 
nacionales y 41 internacionales, 
mientras continúa con la expansión 
de su terminal aérea. Entre 
enero y junio, recibió cerca de 
3.8 millones de pasajeros, lo que 
representa un incremento de 
1.2 por ciento respecto a 2024.

+���`���	����	������	�$�����
un crecimiento de 12.6 por ciento, 
����`	�����	���������	��$��
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interno.

Michelle Fridman Hirsch, 
secretaria de Turismo de Jalisco, 
aseguró que en lo que va del 
año, a pesar de los ajustes que 
impactaron los mercados turísticos 
a nivel global, Puerto Vallarta 
ha mantenido una tendencia 
positiva gracias al trabajo 
conjunto.

“Este logro no es casual, 
el turismo ofrece grandes 
oportunidades, pero requiere 
de acción y visión estratégica. 
Desde que notamos signos de 
desaceleración en mercados 
clave, nos activamos junto con los 
ejidos turísticos, la Secretaría de 

Turismo, el Fideicomiso de Turismo 
Puerto Vallarta y la Dirección 
Municipal de Turismo para 
replantear el rumbo. Apostamos 
por fortalecer el segmento que, 
una vez más, demuestra su 
capacidad para impulsarnos 
cuando más lo necesitamos: 
el mercado doméstico”, señaló 
Michelle Fridman.

La ruta Morelia-Puerto 
Vallarta será operada por una 
Aeronave A320 con capacidad de 
180 pasajeros con tres frecuencias 
por semana de inicio, los días 
miércoles, viernes y domingo, 
con salida de MLM-PVR a las 10:08 
horas y regreso PVR-MLM a las 
11:55 horas.

“El mercado de Morelia 
representa casi un millón de 
habitantes, solamente en la 
capital michoacana. Obviamente 
tendríamos que sumar al resto del 
estado michoacano, y eso sumado 
al resto de las rutas (...), porque 
es sumamente importante para 
seguir trayendo a ese mercado 
nacional, que nos permita ser un 
destino exitoso todo el año, no 
con altas y con bajas, sino más 
bien con cambios de mercado 
según la temporalidad”, apuntó 
Fridman Hirsch.

Omar Torres Grajeda, 
administrador del Aeropuerto 
Internacional de Puerto Vallarta, 
asegura que en el Grupo 
��������	��������@	�
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reconoce que Puerto Vallarta es 
uno de los destinos turísticos 
más queridos por los mexicanos.

“Por ello, trabajamos 
continuamente para incrementar 
las rutas que conecten al puerto 

con otros puntos estratégicos 
en el país. Al ser el aeropuerto 
la puerta de entrada de muchos 
de esos viajeros, como parte de 
nuestro compromiso con los 
pasajeros y con el desarrollo 
de este importante destino, 
avanzamos en la construcción 
������W��+�������[�����	����	�
obra clave para incrementar 
nuestra capacidad operativa 
y mejorar la experiencia de 
viaje”, dijo Torres Grajeda.

Desde el inicio de operaciones 
en Puerto Vallarta en 2008 y a la 
fecha, Volaris ha transportado 
a más de 6.

Cinco millones de clientes, a 
través de ocho rutas que enlazan 
a este destino con importantes 
ciudades como Bajío, Monterrey, 
Querétaro, Tijuana, Mexicali, 
Toluca, Guadalajara y la Ciudad 
de México, a las que se les suma 
ahora Morelia.

Esta conectividad le 
permite a Volaris contar con una 
participación de mercado de 17 
por ciento en Puerto Vallarta.

La nueva ruta refuerza la 
conectividad nacional del estado 
de Jalisco y responde a la alta 
demanda de viajes de negocios, 
turismo y visitas familiares 
entre los estados hermanos 
Michoacán y Jalisco.

Esta conexión aérea se 
integra a la estrategia del 
Aeropuerto Internacional de 
Puerto Vallarta para consolidarse 
como un nodo aéreo estratégico 
a nivel nacional, al tiempo que 
�����	���������������������������
doméstico y fortalece la atracción 
de inversiones.
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Para este verano 

Prevé Puerto Vallarta una 
ocupación promedia del 80% 

La ciudad está preparada para recibir a los turistas con playas seguras, 
personal capacitado en primeros auxilios y una amplia oferta de 
����	���
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Adrenalina y talento urbano 

Vive el Parkour Challenge 
en los Arcos del Malecón 

Más de 300 atletas de todo México se darán cita los días 25 y 26 de 
octubre en los Arcos del Malecón para participar en una competencia 
nacional de alto nivel

Acatará municipio resolución de 
edil señalado de arrollar a mujer 

El alcalde Luis Munguía también dio a conocer que ya se ha avanzado en 
el proceso legal con el posible otorgamiento del perdón por parte de la 
familia afectada

Junto con Acapulco 

Será Guadalajara sede del 
mundial de tiro deportivo

La perla tapatía fue elegida para recibir la competición de las pruebas 
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QUADRATIN 

Con una ocupación promedio 
del 80 por ciento, Puerto Vallarta 
se alista para una temporada de 
verano positiva, según informó 
Alejandra Cornejo, directora de 
Turismo del municipio. 

Esta cifra se prevé mantener 
o incluso incrementar durante 
las siguientes semanas, debido 
a que el próximo ciclo escolar 
inicia en septiembre, extendiendo 
el periodo vacacional. 

Cornejo destacó que, aunque 
la ocupación entre semana suele 
���������������`��W�=���	�����
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ya una llegada constante de 
visitantes. 

La ciudad está preparada para 
recibir a los turistas con playas 
seguras, personal capacitado 
en primeros auxilios y una 
amplia oferta de atractivos 
que van más allá del sol y la 

arena. “El visitante puede 
esperar seguridad, salvavidas 
en las playas, coordinación con 
autoridades, y un clima ideal 
para disfrutar tanto del mar 
como de la montaña”, señaló. 

Además de las playas -dijo- 
Puerto Vallarta ofrece alternativas 
de ecoturismo como senderismo, 
paseos por el río Cuale, tirolesas 
y recorridos en la sierra. 

Entre las actividades 
programadas para esta temporada, 
destacan el Festival del Ceviche 
y el Aguachile en su décima 
edición, que se realizará el 27 
de julio en el Parque Parota, así 
como el Festival Internacional 
del Mariachi y la Charrería, del 
27 de agosto al 7 de septiembre, 
con actividades gratuitas para 
toda la familia.

MERIDIANO | Jalisco 

México fue incluido por partida 
doble en el circuito del prestigioso 
certamen en las modalidades 
�������	�� 	�
� ����� ��� ����� ��
pistola México volverá a ser 
el epicentro de dos grandes 
eventos deportivos, luego de 
que la Federación Internacional 
de Tiro Deportivo (ISSF, por sus 
��#�	�������#�!�]�=�����	�����	��
la inclusión de nuestro país en 

los futuros circuito de las Copas 
del Mundo.

Se detalló que, en 2027 
Acapulco, Guerrero fungirá como 
sede dentro del recorrido de la 
modalidad escopeta, con lo que se 
une a las emblemáticas ciudades 
de Lonato, Italia y Hangzhou, 
China, que también albergarán 
el magno evento.

Por su parte, Guadalajara, 
Jalisco fue elegida para recibir 
la competición de las pruebas 

�������������	��	�	����	}�������
compartiendo el selecto listado 
���	��������������+���	�����+#�����
y Múnich, Alemania.      

El anuncio se dio durante las 
reuniones del Comité Ejecutivo y 
del Consejo de la ISSF en Lonato, 
~�	��	����������#����	���	W	����
importante para este deporte, 
y brinda mayor proyección y 
preparación para los atletas 
en el presente ciclo olímpico 
rumbo a Los Ángeles 2028.

QUADRATIN 

El gobierno municipal de Puerto 
Vallarta respetará y acatará lo que 
determine la autoridad judicial en 
torno al caso del atropellamiento 
de una mujer presuntamente 
por parte de un funcionario que 
conducía un vehículo tipo raizer 
en calles de la ciudad, según dio a 
conocer el presidente municipal, 
Luis Ernesto Munguía González. 

No obstante, se busca que se 
le otorgue el perdón, sin evadir las 
responsabilidades que conlleven 

por parte del municipio, dijo el 
munícipe. 

Munguía González expresó que 
se trata de un hecho lamentable 
y que se está revisando tanto la 
vía legal como la interna. 

“Si la persona tiene 
responsabilidad, tendrá que 
asumirla”, enfatizó. 

El alcalde también dio a 
conocer que ya se ha avanzado 
en el proceso legal con el posible 
otorgamiento del perdón por parte 
de la familia afectada. 

No obstante, aclaró que se 

continuará dando seguimiento 
jurídico al caso y se actuará 
conforme a la ley. 

Aseguró que se está apoyando 
a la persona afectada, quien 
-es de destacar- se encuentra 
hospitalizada en estado grave 
de salud. 

Ante ello, hizo un llamado 
enérgico a todos los funcionarios 
municipales a manejar con 
responsabilidad los vehículos 
����	���%�&4������������������������
en cuidar a la ciudadanía y poner 
el ejemplo”, subrayó.

MERIDIANO | 
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Puerto Vallarta se prepara para ser 
el epicentro del deporte urbano en 
México con la llegada del Parkour 
Vallarta Challenge 2025. Este 
emocionante encuentro nacional 
reunirá a más de 300 atletas los 
días 25 y 26 de octubre en los 
icónicos Arcos del Malecón, con 
participantes provenientes de la 
Ciudad de México, Guadalajara, 
Zacatecas, Aguascalientes, entre 
otros estados. Bajo el lema “Natural 
Flow”, esta competencia busca 
fomentar el talento juvenil, promover 
el arte urbano y consolidar a la 
ciudad como una sede vibrante 
e innovadora para este tipo de 
disciplinas.

Con el respaldo del gobierno 
de Luis Munguía, se presentó esta 
iniciativa que conecta deporte, 
cultura y juventud. En el presídium 
estuvieron la regidora Erika García 

Rubio, presidenta de la Comisión 
Edilicia de Recreación y Deportes, 
en representación del alcalde; la 
directora de Juventudes, Herova 
Olmos; así como representantes 
del Consejo Municipal del Deporte 
y del Instituto Vallartense de 
Cultura. Durante su intervención, 
el coordinador del evento, Edén 
Vanegas, explicó: “El parkour es 
el desplazamiento dentro de tu 
������������	�����	��������	����
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tu cuerpo. Es una disciplina que 
nace del movimiento natural y 
requiere fuerza física y mental para 
adaptarse a cualquier entorno.”

La competencia se desarrollará 
en dos modalidades: Freestyle, donde 
se evaluarán la técnica, creatividad 
��������	������	����W��������
Speed, una carrera cronometrada 
con obstáculos. Se abrirán dos 
categorías (Avanzado libre y Pro 
libre, en ramas varonil y femenil), 
con premios en efectivo para los 

primeros lugares de cada prueba. 
Las y los participantes tendrán 
acceso a zonas exclusivas, talleres, 
sesiones de calentamiento, y recibirán 
un kit con pulsera, camiseta e 
hidratación. El costo es de $800 
pesos por acceso general o $1,600 
pesos para quienes compitan en 
ambas disciplinas.

Las inscripciones 
están disponibles en 
parkourchallengevallarta.com y 
en la página de COMUDE, con un 
cupo limitado a 350 participantes. 
El cierre de inscripciones será 
el 18 de octubre, y la entrega de 
kits se realizará el 24 de octubre 
en la Plaza de Armas. El Parkour 
Challenge 2025 será mucho más 
que una competencia: será una 
experiencia que celebra el cuerpo, 
la creatividad y el movimiento 
como formas de habitar la ciudad. 
��W�� �	� ����#
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reto y sé parte de esta increíble 
competencia.
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Continúa campaña 
de desarme en Bahía

En esta ocasión se llevó a cabo en la plaza municipal de Valle de Banderas

Despiden a funcionarios, 
trabajaban como choferes 

en horario laboral
Varios servidores públicos fueron dados de baja por abandonar sus 
funciones para operar como conductores de Uber y Didi

Piden 75 años por 
feminicidio de Ángela

Fiscalía solicita que condena incluya que ex esposo Sergio Arturo 
“N”, acusado como autor intelectual, pierda cualquier derecho a los 
bienes de la víctima. 

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Inspira DIF Nayarit programas 
sociales a nivel nacional

Delegación federal conoció los programas de bienestar y justicia social 
����������	���
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Christopher Agraz

La Secretaría para la 
Honestidad y Buena 
Gobernanza de Nayarit 
confirmó el despido de 
varios funcionarios públicos 
que, durante su jornada 
laboral, abandonaban sus 
responsabilidades para 
operar como choferes de 
plataformas de transporte 
como Uber o Didi. Las faltas 
fueron identificadas mediante 
herramientas tecnológicas 

y solicitudes de registro a 
las plataformas.

“Se les hace muy fácil 
estar en la oficina, darse de 
alta en la plataforma, les 
hablan y se van. Ya es muy 
sencillo detectarlo, porque 
con inteligencia artificial y 
los mecanismos que tiene 
la Secretaría solicitamos el 
registro y aparecen nombres 
de funcionarios”, explicó 
Gladys Flores, titular de la 
dependencia.

Estas conductas 

representan una falta 
grave al servicio público, 
ya que implican no solo 
ausentismo injustificado, 
sino también el uso indebido 
del tiempo destinado a 
tareas gubernamentales. 
La Secretaría aseguró que 
continuará aplicando 
sanciones ejemplares para 
garantizar la integridad 
del servicio público, al 
tiempo que se fortalecen los 
mecanismos de supervisión 
y control administrativo.

Este jueves 17, durante 
más de ocho horas 
se desarrolló una 

“audiencia intermedia” en el 
expediente del feminicidio 
de la empresaria canadiense 
Ángela Louise Birkenbach, 
por el que es acusado como 
autor intelectual su ex 
esposo Sergio Arturo “N”.

La audiencia se 
efectuó en el Centro 
Regional de Justicia Penal 
en Tepic,  al agotarse la 
posibilidad de alcanzar un 
procedimiento abreviado, 
lo que hubiera permitido 
una sentencia negociada 
entre las partes.

La Fiscalía General del 
Estado (FGE) solicitó que 
una vez que se efectúe el 
respectivo juicio oral, Sergio 
Arturo sea condenado a 
75 años de prisión por 
el delito de feminicidio 
agravado, y que también 
pierda los derechos respecto 
a los bienes de la víctima, 
valuados en millones de 
pesos; es decir, que no 
pueda disponer de un solo 

peso, aunque él es papá 
de tres menores de edad 
procreados con Ángela.

De acuerdo con datos 
recogidos, durante la 
audiencia se anunciaron 
las pruebas a desahogarse 
en el juicio, y que van 
desde declaraciones de 
trabajadores del destino 
turístico Limoncitos Hills, 
en el municipio de San Blas, 
del que Ángela era dueña, 
peritajes, inspecciones en 
celulares, entre otras.

La Fiscalía anunció 
también el testimonio 
de Alejandro “N”, quien 
se encuentra detenido como 
probable autor material del 
feminicidio suscitado el 
nueve de octubre del 2023 
y quien ha declarado que 
fue Sergio Arturo quien 
lo animó a cometer esos 
hechos.

El cadáver de Ángela 
fue encontrado el 11 de 
octubre con impactos de 
arma de fuego.

En juicio oral se hará 
alusión a un levantamiento 

topográfico sobre la zona de 
Limoncitos y a un trabajo 
contable de la valía de las 
propiedades de Ángela, 
lo que hace deducir que 
habría sido el móvil del 
feminicidio. 

A la audiencia asistieron 
como víctima indirecta la 
señora Virginia, mamá de 
Ángela, así como su nieto 
mayor, medio hermano de 
los citados tres menores.

Una vez efectuada la 
audiencia intermedia, se 
deduce que el juez de Control 
turnaría el expediente a 
juicio, aunque la defensa 
particular de Sergio Arturo 
está en derecho de presentar 
un recurso en contra de 
la aceptación de pruebas 
de la Fiscalía, o bien por 
el rechazo a las que a su 
vez haya ofertado.

* Esta información es 
publicada con autorización 
de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas 
en www.relatosnayarit.com 
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En un esfuerzo por fortalecer la 
seguridad y la paz en el municipio, 
el presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Javier Santana 
García, encabezó el programa ������
�����	��������������, una iniciativa 
de carácter nacional promovida 
por la Dra. Claudia Sheinbaum y 
respaldada de manera decidida 
por el gobierno municipal.

Durante el acto celebrado 
en la plaza principal de Valle 
de Banderas, el alcalde reiteró 
�� ����� ����������� ���� �	�
tranquilidad de las familias 
del municipio, subrayando que 
esta es la cuarta ocasión en que 
Bahía de Banderas participa en 
este programa, cumpliendo con 
los compromisos asumidos en 
la Mesa de Paz y Seguridad que 

se celebra de manera mensual.
El canje de armas se realiza de 

forma voluntaria, anónima y sin 
consecuencias legales, permitiendo 
que la ciudadanía entregue armas 
de fuego, municiones a cambio 
de una remuneración económica, 
de igual manera los juguetes 
bélicos por juguetes didácticos 
y deportivos. La iniciativa busca 
no solo disminuir el riesgo de 
accidentes o actos violentos dentro 
del hogar, sino también fomentar 
una cultura de prevención, valores 
y paz desde la infancia.

“Invito a todo el pueblo de Bahía 
de Banderas a que se acerquen. Si 
tienen un arma en casa, hoy es el 
momento de entregarla y contribuir 
a un municipio más seguro. A 
nombre de nuestro gobierno, 
����	��	�������������	����	�
política de seguridad impulsada 
por la Dra. Claudia Sheinbaum, 

porque creemos en una sociedad 
donde impere la paz y el bienestar”, 
señaló el presidente Héctor Santana 
durante su mensaje.

Asimismo, hizo un llamado 
especial a madres y padres de 
familia para evitar la compra 
de juguetes bélicos, e impulsar 
en su lugar la adquisición de 
materiales educativos o deportivos 
que fomenten una niñez más 
�	�	���	�
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El evento contó con la presencia 
de autoridades municipales, 
elementos de seguridad pública, 
personal del Ejército Mexicano, el 
mayor Oscar Martinez Hernández 
y funcionarios como la directora 
de Seguridad Ciudadana y Tránsito, 
Briana Guzmán, quienes participan 
activamente en la logística del 
programa.

Redaccción 

Una delegación federal visitó 
diversas instalaciones del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) Nayarit para conocer 
de cerca sus programas de bienestar, 
con la intención de replicar sus 
modelos de atención social en 
otras regiones del país. La visita 
fue encabezada por Luz María 
Aguilar Valenzuela, coordinadora 
de relaciones institucionales de 
la Secretaría de Salud federal.

En Nayarit, el DIF ha 

implementado diversos proyectos 
que son de interés para su posible 
aplicación en otras entidades.

Durante su recorrido, Luz 
María Aguilar Valenzuela y su 
equipo conocieron varias de estas 
iniciativas, que buscan atender 
las necesidades de la comunidad. 
Entre los espacios recorridos se 
encuentran el Velatorio DIF, que 
ofrece apoyo funerario; la Alameda 
de las Abuelas y los Abuelos, un 
espacio para el esparcimiento 
de adultos mayores; el Centro 
de Rehabilitación y Educación 

Especial (CREE), que brinda terapias 
a personas con discapacidad; la 
Casa Hogar DIF, que proporciona un 
entorno para niños y adolescentes 
en situación de vulnerabilidad; y 
Nayarte, un programa que fomenta 
el desarrollo artístico y cultural.

La presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, 
y su equipo han trabajado en la 
consolidación de estos programas. 
La visita de la delegación federal 
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puedan ser replicadas, contribuyendo 
a la atención social en el país.
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